
La Fuerza Aérea de Chile (FACh) informó que decidió cancelar
el satélite FASat-Delta como parte del proyecto del Sistema
Nacional Satelital. Este se lanzó al espacio el 12 de junio de 2023 y
generó alto interés, pues iba adosado al cohete Falcon 9 de Spa-
ceX, la empresa de Elon Musk.

La FACh precisó que la determinación se tomó “debido al in-
cumplimiento de los objetivos contractuales en su puesta opera-
cional por parte de la empresa proveedora” —la internacional
israelí ImageSat— y para “velar por el uso eficiente y responsable
de los recursos públicos, así como la necesidad de garantizar la
calidad y fiabilidad de los proyectos espaciales y tecnológicos que
forman parte del programa espacial nacional”. 

Se proyectaba que el satélite pudiera recopilar información
sobre la superficie terrestre, permitiendo un mejor monitoreo del
clima, la calidad del aire, recursos hídricos, océanos y deforesta-
ción, entre otros, pero durante este año se supo que seguía sin
poder operar. 

De todas formas, la FACh informó que el aparato “será reem-
plazado por uno nuevo que cumplirá con los requisitos estableci-
dos en el actual Programa Espacial Nacional”.

PROBLEMAS CON EMPRESA PROVEEDORA:

FACh cancela satélite
FASat-Delta a un año y
medio de su lanzamiento

El satélite fue lanzado en junio de 2023 desde la base de la Fuerza
Espacial de Estados Unidos, en California.
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Luego de varios años marca-
dos por problemas en el ingreso
a colegios, con miles de familias
que quedaron sin cupo tras las
etapas finales del Sistema de Ad-
misión Escolar (SAE), el 2025 se-
rá clave para el modelo que defi-
ne el acceso al sistema educativo
público y subvencionado. 

Uno de los ejes que marcaron
el protocolo de acuerdo entre el
Ministerio de Educación (Mine-
duc) y el Senado para destrabar
la tramitación de su presupuesto
fue el compromiso de generar
una modificación sustancial a la
cuestionada fórmula. Esta se
materializará mediante el ingre-
so de indicaciones, en abril, a los
proyectos de ley que buscan re-
formarla en la Cámara Alta (bo-
le t ines N° 16 .763-04 y N°
16.766-04). 

Las iniciativas apuntan a que
vuelva a existir selección en los
establecimientos, diferente a lo
que ocurre hoy, pues a los alum-
nos se les asigna un colegio me-
diante un algoritmo, lo que sus
detractores catalogan como una
“tómbola” que no valora el es-
fuerzo de los estudiantes. Eso sí,
sería para un porcentaje de los
alumnos, para así permitir que
exista ingreso por mérito acadé-
mico y también cumplir con la
Ley de Inclusión. 

Disconformidad con el
establecimiento
asignado

Según Sylvia Eyzaguirre, in-
vestigadora sénior del Centro de
Estudios Públicos (CEP), se debe
transparentar qué se buscará
cambiar con las modificaciones
al SAE, y apunta a que “es legíti-
mo reponer el mérito”.

“Se puede discutir, y sería bue-
no que se discutiera para la ense-
ñanza media, pero eso no tiene
nada que ver con cambiar el algo-
ritmo del SAE. Entonces, es im-
portante aclarar si esto estará liga-
do a los criterios para la selección,
o con que ya no se podrá ocupar
este sistema centralizado que op-
timiza las asignaciones”, dice.

En ese sentido, asevera que
“me parece gravísimo que este-
mos legislando con este nivel de
improvisación”. 

Un estudio al SAE de 2023 por
parte del CEP enfatiza que los
problemas que se han generado
en la admisión escolar están liga-
dos a la falta de establecimientos
de calidad, que hace que las pos-
tulaciones se concentren en pocos
colegios y liceos, y haya más fa-
milias que quedan sin asignación.

Por ejemplo, muestra que el
93% de los postulantes en la eta-

pa regular y el 92% en la comple-
mentaria quedaron asignados
en una de sus preferencias, por
lo que en la etapa principal (re-
gular) solo un 7% de las familias,
que corresponde a casi 38 mil es-
tudiantes, no quedó asignado
(ver infografía). 

Lo anterior, de la mano de fal-
ta de vacantes en ciertas regio-
nes, pero “principalmente a la
concentración de postulaciones
en algunos colegios, cuyas va-
cantes no alcanzan a satisfacer la

demanda”, expone el estudio.
Si a eso se suman los 41 mil

postulantes que rechazaron la
asignación en la etapa regular,
ese 7% crece a un 15%, y eviden-
cia que quedaron disconformes
con el resultado de la asignación,
por lo que, según el análisis, pa-
sa a ser una cifra “considerable y
revela la escasez de oferta atrac-
tiva para las familias”.

A ello se le llama “demanda
insatisfecha”, que ocurre porque
la oferta de establecimientos no

está alineada con las familias que
viven en cada región o comuna.

Falta de colegios
atractivos

El estudio calcula que la esca-
sez real de oferta escolar fue de
alrededor de 2.500 vacantes,
que son estudiantes que queda-
ron sin asignar. Mientras, la es-
casez de oferta atractiva ascen-
dió a 5.300 estudiantes, que no
quedaron asignados a un colegio
de su preferencia.

A juicio del director ejecutivo
de Acción Educar, Daniel Rodrí-
guez, el acuerdo que se logró en
el Senado “permite una discu-
sión más allá de las fallas de ope-
ración, y apunta hacia la legiti-
midad y coherencia del SAE con
el sistema educativo”.

El exsecretario ejecutivo de la
Agencia de Calidad agrega que
hay “es un buen momento para
encontrar convergencias”. 

Para mejorar la calidad educa-
tiva, hay un proyecto de ley de
demanda insatisfecha en el Se-
nado, el cual fue impulsado por
la Fundación Escuelas Abiertas
y que apunta a facilitar las condi-
ciones para abrir colegios parti-
culares subvencionados. 

En el protocolo de acuerdo, de
hecho, uno de los puntos es vol-
ver a tramitarlo, una vez que se
despache el proyecto que modi-
fica la Nueva Educación Pública. 

La presidenta de Escuelas
Abiertas, María Teresa Romero,
afirma que “tenemos la gran
oportunidad de volver a incor-
porar el mérito y el esfuerzo en el
diseño de esta política pública”.

Mineduc deberá impulsar modificaciones, tras acuerdo que permitió
destrabar el presupuesto 2025 de la cartera:

DIERK GOTSCHLICH 

Especialistas plantean que “es legítimo reponer el mérito” para acceder a los
establecimientos y que “es un buen momento para encontrar convergencias”.

Admisión escolar enfrenta etapa
clave ante el inminente retorno de
la selección en colegios

‘‘El problema de fondo es la calidad de la
oferta de la educación que estamos financiando con
la plata del Estado. Echarle la culpa al SAE es culpar al
empedrado”. 
.............................................................................................................................................

SYLVIA EYZAGUIRRE
INVESTIGADORA SÉNIOR DEL CEP

‘‘Ciertos elementos más radicales del SAE, como
la exclusión total del establecimiento y su proyecto
educativo en la admisión, ya no pueden aplicarse a
rajatabla”.
.............................................................................................................................................

DANIEL RODRÍGUEZ
DIRECTOR EJECUTIVO DE ACCIÓN EDUCAR

‘‘Hemos visto la disconformidad de las familias
con el SAE en terreno, especialmente la de estudiantes
que, con mucho esfuerzo, alcanzan resultados
académicos de excelencia y no logran cupos”.
.............................................................................................................................................

MARÍA TERESA ROMERO
PRESIDENTA DE ESCUELAS ABIERTAS

NACIONAL

Luego de que se concretara esta semana la extradición desde
Perú de Francisco Coeymans, quien es investigado por administra-
ción desleal y lavado de dinero en el denominado caso Primus, el
Cuarto Juzgado de Garantía de Santiago decretó ayer su prisión
preventiva, por considerarlo un peligro para la sociedad. 

El fiscal Felipe Sepúlveda aseguró que en la audiencia se le
“comunicaron cargos por administración desleal y uso malicioso
de instrumentos privados falsos, como también por delitos infor-
máticos y por el delito de lavado de dinero. Además del delito de
asociación ilícita”. Agregó que los hechos constituyen un fraude
“al interior de la empresa Primus, del orden de los $24.600 millo-
nes, en los cuales este tiene una participación principal: era el
gerente general de la empresa y permitió que se realice el fraude
junto con los coimputados de la causa”. 

Coeymans cumplirá la medida cautelar en el Anexo Capitán
Yáber.

POR ADMINISTRACIÓN DESLEAL Y LAVADO DE DINERO

Caso Primus: Coeymans
queda en prisión preventiva

El Juzgado de Garantía de Los Ángeles (Biobío) determinó ayer
la prisión preventiva de N.E.A.G., imputada como autora del delito
consumado y reiterado de infanticidio de cinco recién nacidos. 

Según el relato de la fiscalía, la mujer quedó embarazada en al
menos cinco ocasiones entre 2016 y 2024 y los niños habrían
fallecido por omisión de la madre inmediatamente después de que
esta dio a luz en su hogar. Los cuerpos habrían sido guardados por
la imputada en bolsas plásticas, manteniéndolos congelados en un
refrigerador.

La defensa, por su parte, dijo que se debe determinar el estado
de salud mental de la mujer, pues esta habría sido víctima de
violencia física y abusos reiterados por parte de su expareja.

RECIÉN NACIDOS FALLECIDOS EN LOS ÁNGELES: 

Investigan a mujer por
cinco infanticidios 

�
Con profundo dolor lamentamos co-
municar el sensible fallecimiento de
don
FRANCISCO POSADA COPANO

(Q.E.P.D.)
Sus funerales se efectuarán hoy do-
mingo 24 de noviembre en el Cemen-
terio Parque del Recuerdo, Av. Amé-
rico Vespucio 555, Huechuraba, des-
pués de una misa que se realizará, a
las 15:00 horas, en la iglesia San
Francisco de Sales (Av. Santa María
5600, Vitacura).

Inmobiliaria Los Silos III S.A.

�
Queremos comunicar el sensible falle-
cimiento de don
FRANCISCO POSADA COPANO

(Q.E.P.D.)
Sus funerales se efectuarán hoy do-
mingo 24 de noviembre en el Cemen-
terio Parque del Recuerdo, Av. Amé-
rico Vespucio 555, Huechuraba, des-
pués de una misa que se realizará, a
las 15:00 horas, en la iglesia San
Francisco de Sales (Av. Santa María
5600, Vitacura).

Sociedad Agrícola Dos Ríos Ltda.

�
Lamentamos comunicar el sensible
fallecimiento de don
FRANCISCO POSADA COPANO

(Q.E.P.D.)
Sus funerales se efectuarán hoy do-
mingo 24 de noviembre en el Cemen-
terio Parque del Recuerdo, Av. Amé-
rico Vespucio 555, Huechuraba, des-
pués de una misa que se realizará, a
las 15:00 horas, en la iglesia San
Francisco de Sales (Av. Santa María
5600, Vitacura).

Sociedad Minera Rosario

�
Lamentamos comunicar el sensible
fallecimiento de don

FRANCISCO POSADA COPANO
(Q.E.P.D.)

Sus funerales se efectuarán hoy do-
mingo 24 de noviembre de 2024 en
el Cementerio Parque del Recuerdo
Vespucio, Av. Américo Vespucio 555,
Huechuraba, después de una misa
que se realizará, a las 15:00 horas, en
la iglesia San Francisco de Sales (Av.
Santa María 5600, Vitacura).

Transportes y Excavaciones Ltda.

�
Tenemos el sentimiento de comuni-
car el sensible fallecimiento de nues-
tra querida mamá, abuelita y tía

YOLANDA DEL CARMEN
SáEZ SOUIN
(Q.E.P.D.)

Sus funerales se efectuarán hoy do-
mingo 24 de noviembre, a las 12:00
horas, en el Cementerio Parque del
Recuerdo Américo Vespucio, Huechu-
raba.

Familia
Araneda Sáez

�
Con profundo pesar informamos la par-
tida de nuestra querida madre, abuela,
bisabuela y suegra

NAYA SALAS OCAMPO
(Q.E.P.D.)

Sus funerales se realizarán hoy domingo
24 de noviembre de 2024, a las 14:00
horas, en la iglesia San Francisco de
Angol.

La familia

�
Con profundo pesar comunicamos el
sensible fallecimiento de nuestra querida
hermana, cuñada y tía

NAYA SALAS OCAMPO
(Q.E.P.D.)

Sus funerales se realizarán hoy 24 de no-
viembre, a las 14:00 horas, en la iglesia
San Francisco de Angol.

Pedro Salas Ocampo, señora
y familia

�
Comunicamos el sensible fallecimien-
to de nuestra madre, tía, suegra,
abuela y bisabuela

GLADYS MERCEDES
SáNCHEZ ENCINA

(Q.E.P.D.)
Sus funerales de efectuarán hoy 24
de noviembre, a las 11:00 horas, en el
Cementerio Parque del Recuerdo
Américo Vespucio, después de una
misa que se oficiará, por el descanso
de su alma, a las 10:00 horas, en el
templo del mismo parque.

La familia

IN MEMORIAM

�
Al cumplirse un año de la partida de
nuestro querido

PATRICK HOWARD MATTE
(Q.E.P.D.)

Lo recordaremos con amor y gratitud in-
finita. Invitamos a nuestros familiares y
amigos a elevar una oración en su memo-
ria y por el eterno descanso en la gloria
junto a Nuestro Señor.

Magdalena Amenábar Figueroa
Laura Matte Velasco

Familias: Howard Amenábar
Howard Ortúzar

Howard Carrasco

�
Con motivo de cumplirse diecisiete
años de su fallecimiento
GERARDO MORANDé LARRAíN

(Q.E.P.D.)
Invitamos a familiares y amigos a
elevar una oración en su memoria.

Familia Morandé Errázuriz

EXPRESIONES DE GRACIAS

Agradecemos muy sinceramente las
innumerables muestras de cariño y
pesar recibidas de familiares, amigos
y colegas, por el fallecimiento de
nuestro querido padre, suegro y
abuelo

LUIS ALBERTO
BAHAMONDE BRAVO

(Q.E.P.D.)
Sus funerales se efectuaron el 17 de
noviembre en el Cinerario del Cemen-
terio Parque del Recuerdo.

La familia

�
Nos sentimos tremendamente con-
movidos por todo el apoyo recibido
con motivo del fallecimiento de nues-
tra querida mamá, suegra, abuela,
hermana, tía, amiga y maestra
MARTA HERMOSILLA VALENCIA

(Q.E.P.D.)
Extendemos nuestro sentido agrade-
cimiento a todos quienes enviaron
mensajes de condolencias y aquellos
que escribieron en el libro de condo-
lencias o de manera virtual.

Su familia

�
Agradecemos muy sinceramente las
innumerables muestras de cariño y
pesar, recibidas de familiares y ami-
gos por el fallecimiento de nuestra
querida madre, abuela, bisabuela y
suegra

NELLY MARíA
HIRMAS KATTAN

(Q.E.P.D.)

Sus funerales se efectuaron el
sábado 16 de noviembre de 2024 en
el Cementerio Parque del Recuerdo.

Familia
Elsaca Hirmas

Agradecemos a todas las personas
que en nuestro momento de dolor
nos brindaron su apoyo, comprensión
y cariño ante el sensible fallecimiento
de nuestro querido y amado esposo,
padre y abuelo

JULIO SERGIO
RIQUELME OLATE

(Q.E.P.D.)

Sus funerales se realizaron el 18 de
noviembre de 2024 en el Cementerio
Parque del Recuerdo.

Familia
Riquelme
Orellana

�
Agradecemos muy sinceramente to-
das las innumerables muestras de ca-
riño y pesar recibidas de familiares y
amigos por el sensible fallecimiento
de nuestra querida madre, abuela,
bisabuela, tía y suegra

GABRIELA DEL CARMEN
SILVA VERGARA

(Q.E.P.D.)
Sus funerales se efectuaron el vier-
nes 22 de noviembre en el Cinerario
del Cementerio Parque del Recuerdo
de Huechuraba.

La familia

�
Queremos agradecer a todos quienes
nos acompañaron con su presencia,
muestras de cariño y flores, por el fa-
llecimiento de nuestro querido padre,
suegro y abuelo

ALFREDO TALA JAPAZ
(Q.E.P.D.)

Sus funerales se realizaron el 11 de
noviembre en el Cementerio General
de Santiago.

La familia
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